

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Großer Volkskalender des Lahrer hinkenden Boten

Karlsruhe, Im Digitalisierungsprozess: 1882-1942

Zwei Anekdoten von unserem Fritz

urn:nbn:de:bsz:31-62042

Zwei Anekdoten von unserem Fritz.

Während des französischen Feldzugs war eine junge Koblenzerin im Schlosse zu Versailles thätig und leitete daselbst die Pflege der Verwundeten. Letztere wurden fast täglich von den hohen Herrschaften, die sich mit dem Hauptquartier des Kaisers befanden, besucht. Unter ihnen war es hauptsächlich der Erbprinz von Hohenzollern, der mehrerermaß in der Woche das Lazarett betrat, von Bett zu Bett schritt und sich nach dem Be- funden der einzelnen erkundigte. Wenn er dann den großen Saal durchgegangen hatte, pflegte er auch das sogenannte Waschmagazin, in welchem junge Damen mit den nötigen Verbandgegenständen beschäftigt waren, zu betreten und sich auch kurze Zeit dort mit den Pflegerinnen der Kranken zu unterhalten.

Die junge Koblenzerin, welche wir kurz Hedwig nennen wollen, war schon als Kind dem Erbprinzen bekannt gewesen. Ihr Vater war Offizier und hatte dem Regiment angehört, welches im Jahre 1849 zuerst die Fürstentümer Hohenzollern besetzt hatte. Da voraussichtlich das Regiment dort lange blieb, so hatte jener Offizier seine Familie nachkommen lassen, und Hedwig war die Gespielin der Prinzessin Stephanie von Hohenzollern, späteren Königin von Portugal, der Schwester des Erbprinzen, geworden. Letzterer hatte dies erfahren und unterhielt sich sehr gern mit Hedwig, da ihm dabei stets das Andenken an seine früh verstorbene Schwester nach wurde.

Eines Tages saß er wieder bei den jungen Damen, als Hedwig eintrat, die bis dahin noch bei einem Schwer-verwundeten beschäftigt gewesen war. Als sie den Erbprinzen erblickte, trat sie grüßend auf ihn zu und sagte: „Königliche Hoheit, das kann ich aber unmöglich erlauben, daß Sie sich immer hier bei meinen Damen niederlassen, sich mit ihnen unterhalten und diese in der Arbeit stören. Wenn Königliche Hoheit hier weilen wollen, dann müssen Sie uns ebenfalls bei der Arbeit unterstützen.“

„Aber was soll ich denn nur thun?“ fragte, erstaunt über diese etwas dreiste Zumutung, der Prinz.

„Arbeiten, Königliche Hoheit, arbeiten wie jene Damen. Hier gibt es nichts zu regieren. Da hätten Sie schon nach Spanien gehen müssen, hier gibt es nur Charpie zu zupfen und Binden zu bestechen. Beides steht zu Diensten.“

„Ach, Charpie zupfen ist langweilig,“ versetzte der Prinz, „und wenn ich denn nur hier bleiben darf unter der Bedingung, daß ich arbeite, so ziehe ich es vor, eine Binde zu bestechen.“

Sein Wunsch wurde erfüllt. Hedwig holte das nötige Material herbei, zerriß die Leinwand in Streifen, fädelte eine Nadel ein und zeigte es dem Prinzen, wie er zu arbeiten habe. Dieser blieb denn auch und entfernte sich nicht eher, bis er seine Arbeit beendet, eine Binde gefertigt hatte.

Tagsdarauf besuchte der Kronprinz des Deutschen Reichs das Lazarett, und als er den letzten Saal betrat, erblickte er Hedwig. Er schritt auf sie zu, reichte ihr die Hand, erkundigte sich nach ihrem Befinden und fügte hinzu: „Nicht wahr, gestern ist der Erbprinz von Hohenzollern hier gewesen?“

„Woher wissen das Kaiserliche Hoheit?“ fragte er staunt Hedwig.

„Vom Erbprinzen selbst, er hat sich gestern bei Tafel über Sie beschwert. Sie haben den armen Prinzen gezwungen zu nähen und haben ihm keinen Fingerhut gegeben. Er hat sich derart die Finger zerstochen, daß er heute nicht einmal eine Zeitung halten kann!“

„O das thut mir leid,“ versetzte das junge Mädchen, „dann muß er freilich her ins Lazarett geschafft und verbunden werden. Ich als Mütterhätterin übernehme selbst die Pflege und in wenigen Tagen wird er geheilt sein.“

„Das glaube ich wohl,“ erwiderte der Kronprinz, „aber nun werden Sie mir auch zeigen, was er genährt hat.“

„Sehr gern, Kaiserliche Hoheit. Aber dort steht meine schwarze Büchse, da müssen erst Kaiserliche Hoheit etwas für meine Verwundeten hineinwerfen, denn solche Kostenbarkeiten, wie die Arbeit des Erbprinzen, werden nicht umsonst gezeigt.“

„Ich soll Geld geben? Und wieviel wohl?“ fragte erstaunt der Kronprinz.

„Nun, ich glaube, fünf Silbergroschen werden nicht zuviel sein!“

Der Kronprinz lachte auf. „Denken Sie,“ sagte er, „ich, ein alter Familienvater, Vater einer zahlreichen Familie, werde ein solcher Verschwender sein und, um die Kemudelei des Erbprinzen zu sehn, fünf Silbergroschen ausgeben? Niemals mehr!“

„Nun, wenn das ist, werde ich die Binde Ew. Kaiserlichen Hoheit auch so zeigen.“

Sie eilte fort und holte die Binde, die sie zum Andenken zurückgelegt und mit Sorgfalt aufbewahrt hatte.

„Darf ich sie mitnehmen?“ fragte der Kronprinz, nachdem er sie genau betrachtet.

„Wenn nur Kaiserliche Hoheit versprechen, daß ich sie zurückhalte? Sie hat für mich einen hohen Wert, sie ist ein Andenken an den Erbprinzen.“

Der Kronprinz versprach es und nahm die Binde mit. Tagsdarauf erschien im Lazarett ein Hostalai und überbrachte Hedwig die Binde. Als diese sie auseinanderschlug, entrollten derselben viele Goldstücke. Zuletzt fand sie einen Zettel vom Kronprinzen selbst. Letzterer teilte ihr mit, daß er die Binde an der Kaiserlichen Tafel gezeigt und dabei jenes Geld für ihre Verwundeten eingetragen hätte.

Eine zweite, ebenfalls sehr interessante Anekdote, welche ich gleichfalls jener jungen Dame verdanke, ist folgende. Hedwig besuchte regelmäßig den sonntäglichen Gottesdienst in der Schloßkirche zu Versailles. Sie war dabei fast stets die einzige Dame unter den vielen Soldaten und hatte deshalb nächst der Thür ihren bestimmten Sitz.

Punkt zehn Uhr erschien regelmäßig der Kaiser, begleitet von den andern Fürstlichkeiten. Ihm folgte in der Regel der Kronprinz, dann Prinz Karl, der Bruder des Kaisers.

Eines Sonntags betraten die hohen Herrschaften wieder das Gotteshaus, der Kronprinz aber folgte auf zu kurze Entfernung seinem Vater. Prinz Karl hatte dies bemerkt und hielt deshalb den Kronprinzen an der Schärpe fest, wobei er ihm: „Fritz, immer zehn Schritte hinter dem Kaiser,“ auflüsterte.

Lächelnd wendete sich der Kronprinz um und erwiderte so laut, daß es alle Umstehenden hören konnten: „Ge-wiss, lieber Onkel, meine zehn Schritte hinter dem Kaiser, — aber ich messe, wie du weißt, immer mit Kinderschritten!“

Deutscher Spruch.

Des Hauses Schmutz ist Reinlichkeit,
Des Hauses Glück: Genügsamkeit,
Des Hauses Ehr': Gastfreundschaft,
Des Hauses Segen: Frömmigkeit.

Ein
Nach 8



Wesen trieb,
zer Landvoigt
in keiner We
Peter von E
von Burgui
dieser von t
Pfanden hat
Dieser S
genügsamig
verwidelt w
not geriet, i
lichen Ausdr
für ein tisch
Es fand sic
geschäft, es
welcher die F
reich zusam
rauen, w
treilich wan
und Siegel
werden; die
möge sie
das störte
was versta
Staatsraiso

Nun hat
haltenen Bi
die ihn ge
gerne bereit
da konnte
daß er sich
freilich ha
Groß